

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.  
 No se venden números sueltos.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
 En la primera plana y gacetillas, línea. . . . 0'20  
 En cuarta plana, id. . . . 0'12  
 Comunicados, id. . . . 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, miércoles, 15 de Noviembre de 1882.

N.º 417.

## FIGUERAS

A las tres de la madrugada de hoy (II) ha dejado de existir D. Estanislao Figueras, ex-presidente del poder ejecutivo de la República española y uno de los hombres más eminentes del partido republicano.

El dolor que desgracias de esta magnitud causan siempre, embarga nuestro ánimo y casi nos impide darnos exacta cuenta de la pérdida inmensa que la democracia, la tribuna, España entera, acaban de sufrir. En momentos de lucha como estos, cuando la fe parece abandonar todos los corazones, cuando un lento trabajo de descomposicion parece amenazar de muerte, no sólo los partidos, sino las ideas mismas, en el propio instante en que la política española va á entrar en el más crítico de todos los periodos, abandonando viejos hábitos y rutinarios procedimientos para entrar en el camino que conviene á las manifestaciones de un pueblo culto, puesto que ni la misma monarquía puede vivir ya separada de la democracia; al llegar, en fin, la crisis que ha de decidir los destinos de ésta, preparándose como se preparaba la union entre los más activos elementos que la componen, sepárase para siempre de nosotros el que fué incansable campeón de lo que tanto amamos y con tanto ardor hemos defendido siempre.

Figueras fué ante todo y sobre todo el maestro de la estrategia parlamentaria en nuestro país. Allí, frente á Ulloa, á Olózaga, á Rios Rosas, á Gonzalez Bravo, frente á tantos otros enemigos más ó menos encarnizados de la idea democrática, Figueras combatió y venció siempre desde 1851 hasta 1869, en cuantas luchas de la palabra tomó parte.

Ni el aparatoso Castelar, ni el imponente Salmeron, ni Pi y Margall, ni Martos, ni ninguno, en fin, de los grandes oradores democráticos de las Constituyentes, fué nunca tan temido por los ministros interpelados ó por los diputados officiosos, como Figueras. Si su conducta como hombre de gobierno ha dado lugar á juicios muy contradictorios, Figueras podia presentar tal número de brillantes servicios á la libertad, y una conciencia tan limpia de toda mancha, que su nombre no podrá ménos de acudir á nuestros labios siempre que de simbolizar la honradez y la consecuencia se trate.

Y en verdad que nunca han sido más necesarios que ahora esta clase de ejemplos. Por eso la pérdida de Figueras es una desgracia cuyas consecuencias no pueden fácilmente calcularse. Oculto en la sombra y como relegado á un segundo término, Figueras trabajaba hace años en la reconstitucion de un partido democrático que fuese como la síntesis de esas aspiraciones vagas, de esos deseos mal definidos que nuestra juventud siente, pero que no puede simbolizar ya en un hombre, porque el santonismo ha muerto gracias á los errores de algunos y sobre todo al espíritu individualista é independiente de la época que atravesamos. Si como sus actos parecían indicarlo, Figueras habia comprendido esto, la muerte nos ha robado el último y

el mayor de los servicios que la democracia podia esperar de él.

Espíritu levantado, corazon abierto á todos los sentimientos, alma bondadosa, Figueras deja sólo amigos; enemigos no los tuvo nunca. No habia en él tendencias opuestas; su criterio era siempre el mismo. Así vemos defender la libertad en todos los terrenos: la libertad en lo político, en lo religioso, en lo social, en lo económico, la libertad, en fin, en todas partes.

Depongamos una lágrima sobre su tumba, y pidamos á los que fueron sus compañeros en la lucha, y áun quedan entre nosotros, se inspiren siempre en los mismos principios en que él se inspiró.

## LO DE SANTA CRUZ

*El Diario Español*, que dias atrás incitaba al gobierno á ocupar Santa Cruz de Mar Pequeña acusándole de falta de patriotismo, ha obtenido la siguiente respuesta de *El Correo*:

«Únicamente diremos hoy á *El Diario* que antes de estampar censuras destituidas de todo fundamento, vea lo que dice *La Patria* al dar cuenta en su número de ayer de la última conferencia celebrada por la sociedad geográfica, y en particular los argumentos del Sr. Fernandez Duro, demostrando que la noticia publicada por varios periódicos de provincias y de Madrid sobre el supuesto hallazgo en las costas marroquíes, por unos expedicionarios de Canarias, del tan traído y llevado punto de Santa Cruz de Mar Pequeña, no puede estimarse como descubrimiento verdadero.»

Las desgracias de la fusion traen trastornado al colega. Ya nadie ignora donde está Santa Cruz de Mar Pequeña. Los gobiernos español y marroquí han convenido en que se encuentra situada en la desembocadura del Ifni y de este acuerdo hay acta firmada por los representantes de uno y otro. Parece imposible que un periódico tan ministerial como *El Correo*, y tan bien informado de lo que pasa en los centros oficiales, ignore estas cosas.

Verdad es que para el colega tiene mucha más importancia la conducta de Navarro Rodrigo, el recuento de las fuerzas ministeriales en el Parlamento, todo, en fin, cuanto á la izquierda se refiere, que este asunto esencialmente nacional, muy superior en trascendencia á la conducta y á los actos de cualquier partido político, pero que solo redundan en provecho de la nacion en masa.

Si de otra suerte fuera, los noticieros de *El Correo* conocerian la cuestion hasta en sus menores detalles.

Hoy por hoy no hay más obstáculo á la ocupacion de Santa Cruz que la inercia de nuestro gobierno. Sean cuales fueren los manejos de la diplomacia inglesa en Madrid, manejos á que mas de una vez nos hemos referido, el ministerio está obligado á cumplir con su deber, no dejando pasar un dia más sin realizar las legítimas aspiraciones del país.

*La Correspondencia Militar* nos ha hecho concebir alguna esperanza, al publicar en su número de ayer la siguiente noticia:

«El interés que para nosotros tiene

todo lo que se relaciona con Marruecos, nos ha obligado á fijar la atencion en una real orden expedida por el ministerio de Marina en 3 del actual.

Se dispone en dicha real orden que se embarquen en la goleta *Ligera* con destino á las islas Canarias, dos compañías del primer regimiento activo de infantería de marina, con toda su fuerza reglamentaria de tropa y oficiales, y al mando de un comandante del expresado regimiento.

Como no hay motivo que justifique la presencia en Canarias de mayores fuerzas militares, siquiera éstas sean tan escasas como las citadas en la real orden a que nos referimos, suponemos que la salida del puerto de Cádiz con rumbo á aquellas islas de esas dos compañías, debe estar relacionada con un acto importante; tal, por ejemplo, como la toma de posesion de Santa Cruz de Mar Pequeña, en la costa occidental de Marruecos.»

Ni *La Correspondencia Militar*, ni nosotros, ni nadie dejará de aplaudir la conducta del gobierno si tal cosa llegara á realizarse. Seria una página gloriosa en la carrera diplomática del marques de la Vega de Armijo, y un verdadero servicio á la patria tan necesitada de hombres inteligentes que suplan con habilidad, lo que todavía nos falta de fuerza.

(*La Prensa Moderna.*)

## CRONICA NACIONAL

De *El Porvenir*:

Dicen por ahí que en los círculos republicanos y entre los partidarios de la izquierda, se espera con ansiedad el resultado de la reunion que el día 16 celebrará el Comité central del partido democrático-progresista que sigue las inspiraciones de los señores Martos y Montero Rios.

En primer término la determinacion que se adopte no será más que el resultado de la particular opinion del Sr. Martos, toda vez que el comité central es un centro sin circunferencia.

Por lo demás, la izquierda pudiera tener esa ansiedad que se la supone; pero en lo que nosotros respecta podemos decir sinceramente que tal reunion no nos mueve á otra cosa que á una simple curiosidad.

La curiosidad que inspiran siempre los espectáculos lastimosos.

El Sr. D. Vicente Manterola predicará mañana en la iglesia de Santiago, de la ciudad de Málaga.

La tesis de su sermón será *Una visita al centro del purgatorio y sus alrededores*.

No se dirá que el celeberrimo canónigo de Málaga no es cortés con las benditas ánimas.

Y que no parodia á Julio Verne.

¡Bien se merecía este nuevo explorador de regiones desconocidas que le ocurriera lo que al almirante Franklin!

Lo que no nos extraña es que haya hecho esa visita á los alrededores del purgatorio.

Porque los presbíteros han sido siempre dados á explorar los barrios bajos.

Un artículo y siete sueltos dedica *La Epoca* de anoche á combatir al gobierno y hablar de la izquierda dinástica de que es partidario el periódico conservador.

De donde algun malicioso podria deducir, que cuando los conservadores dedican su actividad y su inteligencia á favorecer á los izquierdos, no lo hacen á humo de pajas, sino por fines ulteriores desconocidos.

Porque como dice el refran: algo tendrá el agua... cuando la bendicen.

Pregunta *La Epoca*:

«¿Dónde están los republicanos, si unos se vienen á la monarquía, y otros, por falta de ocasion, no lo han hecho?»

La respuesta es bien sencilla.

Los republicanos, que son muchos en España, están en el campo de la República, lejos de las esferas oficiales; y por cada republicano de ocasion de los que se pasan al campo de los monárquicos, hay ciento de éstos que se pasan al campo de la República.

Y en cuanto el triunfo de éste se avecine, se pasarán á ella además las cuatro quintas partes de los conservadores y fusionistas, como se pasaron al de la Revolucion de Setiembre triunfante enfrente de los Borbones.

Leemos en un colega:

«El Sr. Ducazal ha encargado en París la construccion de un globo, en cuya barquilla puedan acomodarse doce personas.»

El empresario universal haria un bonito negocio si reservara el monogolfier para si lo necesita con el tiempo alguna familia para un viaje precipitado.

De *La Prensa Moderna*:

Dicen los amigos del gabinete que es necesario arraigar la libertad.

¿Si? pues obras son amores: porque hasta el presente el gobierno no ha hecho mas que matarla.

La república triunfa en todos los países de Europa.

Las cuatro quintas partes del Parlamento noruego, recientemente elegido, las componen diputados republicanos.

El rey Oscar, que al disolver las cámaras anteriores se ha colocado en abierta oposicion con todo el país no puede considerarse muy seguro en el trono.

Malo está el oficio.

*El Correo* quiere todavía que se unan los Sres. duque de la Torre y Sagasta.

Creemos que al colega le seria más fácil realizar las ponderadas hazañas de Hércules y Teseo.

Tal se han puesto las cosas.

Tiene mucha gracia la siguiente noticia de *La Epoca*:

«Esta tarde ha habido puñetazos en un alto centro. Muchos escritores indigentes, al saber que se pagan artículos contra la izquierda dinástica á seis duros línea, han ofrecido escribirlos mucho mas incisivos á seis reales y con principio.»

La proposicion no es para despreciada. Estamos en tiempo de econo-

mías, y es necesario ver quien lo hace mas barato.

«Cuánta inocencia revelan las siguientes preguntas de *El Debate*:

«¿Qué pretenden los ministeriales? ¿Creen acaso que el país puede soportar por mas tiempo un gobierno que, preciándose de liberal, reprime y castiga á la prensa, y trae la perturbacion á todas las esferas sociales?»

«¿Qué han de pretender los ministeriales si no es sostenerse en el poder? ¿No han de creer que el país está contento con su paternal gobierno? ¿Cómo no ha de creerse liberal? ¿Cómo se ha de figurar que es perturbador?»

Los amigos officiosos no dejan ver á los ministros lo que la opinion dice de sus actos, y por eso tienen que contestar al colega como lo hacemos.

Ponga la mano en el pecho *El Debate* y diga: ¿Qué pretenden los *surdos*? ¿Creen acaso que el país piensa como ellos?

«Pero nosotros creemos que el país piensa como ellos?»

Pues nosotros creemos que el país no hace ya caso de los partidos medios, y como prueba de ello puede hacer una estadística y se convencerá de que la inmensa mayoría de los españoles son republicanos.

## MAHON

A JAIME PONS

No extrañe V. que le apee el tratamiento, puesto que veo hace usted lo mismo conmigo, lo que atribuyo más bien al deseo de fraternizar, que no á desaire. Yo le habia dado ántes todos los títulos que ordinariamente se dan en español, es decir los de Señor Don; pues aunque sea una redundancia, es práctica que me parece nos dejaron los árabes en sus siete siglos de dominacion; y á pesar de las Inquisiciones y sus hogueras, hay costumbres que no ha podido con ellas ni áun el fuego. Si tuviese V. Ilustrísima ó Excelencia, dígame para dárselos también, porque aunque tenga otros defectos, no quiero cargar con el de desatento ni descortés.

Me ha largado V. ayer un artículo á guisa de bando ó si se quiere de alegato, que, la verdad, no me parece sistema adecuado para discutir en periódicos, porque temo que nuestros escritos se hagan demasiado largos, difusos y pesados; y la Redaccion sólo concede un espacio limitado para nuestras *peloterías* y los lectores llegarían pronto á cansarse. Me parece mucho mejor, condensar en las ménos palabras posibles nuestros pensamientos y marchar derechos al *bulto* para no entrar en esas discusiones estériles sobre bagatelas despreciables que tan poco gustaban á Jovellanos.

El mismísimo Descartes con su célebre *Método para dirigir bien y buscar la verdad en las ciencias*, mereció ser criticado por los filósofos que le consideraron demasiado reglamentario y matemático.

¿Qué dirían de nosotros y sobre todo de mí pobre Lucas Gomez?

El olorcillo á neismo que su primer escrito me dió fué por aquello

del *basurero* y demas jerga que comprende el primer párrafo, género de literatura á que los neos son muy aficionados.

No necesita V. entretenerse en explicarnos que *neo* significa nuevo, etc. etc. Yo no comprendo á los cristianos entre los *neos*; muy al contrario, considero á los cristianos opuestos al neismo.

Sabe V. que con el epíteto de neo católicos se conoce á los ultramontanos y demasiado conocerá usted á éstos para que yo necesite hacer su pintura. Si quiere V., les llamaré ultramontanos en vez de neos ú otra cosa, para designarles con algun nombre; mi deseo es que V. sepa de quien hablo y á quien me refiero y nada más. A nosotros los demócratas nos dicen *descamisados*, sin embargo de que nuestro nombre es bien conocido y bien claro; por eso empecé yo haciendo uso de él.

Veo que está V. impaciente por saber de qué periódico copié el dichoso articulo de Nakens; y para quitarle á V. el escozor y para que no me venga más á decir que falto al derecho de propiedad literaria, le diré que fué copiado de «El Porvenir»; no me tire pues más indirectas, porque acostumbro á respetar lo ajeno, amigo Pons.

Ya ví, que era una figura retórica lo de desnudarme en la calle, y en el mismo sentido empleé yo la de que *á mí nadie me desnudaba*, y es porque EL LIBERAL acostumbra vestir de lo suyo (escribir de su cosecha). Con que por esto no se figure que hayamos de reñir.

Será de mal gusto lo de ser *descamisado* y vestir ropa propia al mismo tiempo; pero V. convendrá conmigo en que es verdad. Por desgracia hay muchos que áun no llevan camisa aunque se cubren con chaqueta de lana; y mire lo que son las cosas, deseo yo que llegue un día en que todos usen camisa y de finísima helanda.

Compadre (dispense la franqueza) ¿Cuándo he hecho yo una deducción tomando por principio una duda? Precisamente para no faltar á esta regla de la lógica, senté *por un momento* que no fuese cierto lo dicho por Nakens. Lo de que esté resulte ser *eminentísimo* es de cosecha de V., pues yo hasta ahora no lo he dicho, y aquí viene muy á pelo el que V. antes de dar lecciones á EL LIBERAL se dé un vistazo á sí mismo.

Sigo el sistema de V. y dejo todo lo que no haga ilacion con lo que se discute, pues tengo los piés delicados y no quiero ni echar por los cerros de Ubeda, ni siquiera por las llanuras de la Mancha.

Con que volviendo al asunto principal, aunque V. no me ha querido decir si es ó no demócrata, me gustaria que *largase* V. algun escritillo sobre aquello que nos dijo de que la Iglesia y la libertad son

compatibles. Aunque yo opino lo mismo, estoy seguro que esto, dicho por V. ha de ser mas eficaz para ciertas gentes, que dicho por un *descamisado*. Tal vez V. usa ropas ó ropajes que gusten mas á ciertos *católicos* y se convenzan de lo que á mí entender, no quieren convenirse.

Que no se trastornen los conceptos del Estado, pretendiendo que este se sujete á las leyes de la Iglesia, cuando esta es la que debe someterse á las leyes de aquel.

Aquí está el busilis, amigo Pons. Si quiere V., puede tomar por base aquellos fundamentos filosóficos:

«De tal modo se hallan constituidos los hombres, que nada soportan con mayor impaciencia que el ver tenidas como crímenes aquellas opiniones que creen son verdaderas, y mucho mas que se juzgue perverso aquello que les mueve á la piedad con Dios y con los hombres.»

«Para obtener, no una obediencia forzada, sino una fé sincera, debe el poder soberano conservar la autoridad de buen modo, y para no verse obligado á ceder ante los sediciosos, conceder necesariamente la libertad del pensamiento; así se gobernarán los hombres de tal manera que aun pensando cosas diversas y enteramente contrarias, vivan, sin embargo, en armonía.»

«En el gobierno democrático, que es el que se aproxima mas al estado natural, todos se obligan con su pacto á obrar segun la voluntad comun, pero no á juzgar y á pensar de ese modo; esto es, porque los hombres no pueden todos pensar del mismo modo, y pactan que tenga fuerza de ley aquella que reuna más sufragios, conservando, sin embargo, autoridad bastante para derogarlas si encontrasen otras disposiciones mejores. Por lo tanto, cuanto ménos se concede á los hombres la libertad de pensar, más se les aparta de su natural estado, y por consecuencia, más violentamente se reina.»

En la creencia de que V. no es de los Jaimes Pons que por aquí conocemos, le ofrece la expresion de su consideracion más distinguida

L. G.

Hoy se ha dado principio á los embargos contra los concejales del Ayuntamiento de Mahon, para hacer efectivo el descubierto del déficit de consumos del segundo trimestre de 1881 82. Para que todo sea extraño en este procedimiento, se ha empezado á embargar por uno de aquéllos en vez de hacerlo por el Presidente de la Corporacion, y todo ello se hace dentro del período electoral. No dudamos que la Corporacion Municipal entablará la correspondiente querrela, por faltarse en nuestro concepto á las disposiciones de la ley que considera como acciones estos procedimientos.

El Jefe de la Guardia civil ha entregado hoy al Sr. Alcalde la cantidad de 21 pesetas 62 céntimos, importe de la tercera parte de las multas que corresponden á los guardias del puesto de esta ciudad, de las impuestas por infraccion de las leyes de caza, uso de armas y reglamento de carruajes.

El Sr. Alcalde ha dispuesto que los respectivos alcaldes de barrio faciliten nota de los pobres más necesitados de cada uno, para distribuirles aquella cantidad, conforme á los deseos manifestados por el Jefe de la espresada fuerza.

Es digna de aplauso la conducta de tan benemérito cuerpo, mayormente cuando los guardias disfrutan un escaso sueldo.

Por el vapor correo de hoy se ha remitido á la superioridad para su aprobacion el reparto que para cubrir el déficit de consumos correspondiente al segundo semestre del año 1881 á 1882 se ha visto obligada á hacer nuestra Corporacion Municipal.

Segun leemos en «La Opinion» de Palma la viruela va tomando bastante incremento en aquella ciudad creyendo el citado periódico que no se hallará medio alguno capaz de detener su curso.

Celebraremos que no se cumpla la prediccion del colega.

Durante todo el dia de hoy ha caido sobre esta ciudad y su término una continua lluvia, pero tan sumamente ligera que no creemos haya mejorado en nada el estado por demas angustioso de nuestros campos. El tiempo continúa lluvioso.

La Junta de socorros para las víctimas de los temporales de Cuba y Filipinas no pudo tomar ayer acuerdo alguno por falta de número suficiente de vocales de la misma, quedando convocada de nuevo para el próximo viernes á las 6 de la tarde en las Casas Consistoriales.

Leemos en «El Demócrata» de Palma:

«Por fin el señor Delegado de Hacienda no ha podido menos de reconocer oficialmente que los conflictos surgidos diariamente entre los contribuyentes y el Banco-recaudador son debidos única y exclusivamente á la impericia y nulidad de que han dado pública prueba los agentes encargados de llevar á cabo la cobranza en esta capital de los impuestos que á su cargo tiene el Banco de España.

Sensible es que despues de reiteradas escitaciones de la prensa de esta Capital encaminada á demostrar los abusos, atropellos é ilegalidades de que se ha hecho objeto á los esquilados contribuyentes, el delegado de Hacienda haya tenido que dejar transcurrir mas de seis meses sin caer del Burro, como vulgarmente se dice, y sin reconocer á tiempo la imperiosa necesidad que se dejaba sentir de poner un fuerte correctivo á los funcionarios que con tanto desprecio han venido escarneciendo las instrucciones vigentes, hollando y atropellando los derechos del industrial,

tratándole con igual inquina, con idéntica crueldad que un ejército vencedor y enemigo trata á las fuerzas vencidas.

Por fin repetimos, el señor Delegado de Hacienda, aunque algo tarde, ha reconocido que los agentes de la recaudación de contribuciones en Palma, no poseen los conocimientos administrativo-ejecutivos que son indispensables para desempeñar como el público tiene derecho á esperar, los cargos que el Banco les tiene confiados, pero si todo esto, reconoce de buena fé el señor Delegado de Hacienda, porque no pone á raya al Banco recaudador? ¿Porqué no le obliga, ejercitando así un derecho indiscutible, á que nombre personal apto, y entendido en el ramo de contribuciones? ¿Qué medidas ha adoptado el jefe de Hacienda en esta provincia para evitar que se reproduzcan escenas tan repugnantes como las que ha presenciado Palma, con motivo de los embargos?

La primera parte de lo que deseábamos queda cumplida, por el reconocimiento espreso del Delegado de Hacienda, que confiesa la impericia de los auxiliares de la recaudación; ahora viene la segunda; que consiste en adoptar medidas salvadoras, á fin de que por nadie pueda decirse que á ciencia y paciencia de las oficinas de Hacienda, se falta abiertamente á la ley, como si para ello se hubieran puesto de acuerdo con el Banco-recaudador. Precisa, pues, que se adopten medidas serias y enérgicas, por medio de las que la masa contribuyente pueda cerciorarse de que alguna vez se le hace justicia, y que si bien tarde obtiene la debida reparación.

Veremos lo que se resuelve en tan manoseado asunto.»

**Pasajeros salidos hoy en el vapor-correo «Menorca»:**

D. Pedro Oliveres, Cristóbal Riudavets, Sebastian Obrador, Emilio Fiol, Juan Pons y una hija.

**Movimiento de poblacion ocurrido desde el 6 al 12 del actual:**

Nacimientos . . . . .	14
Defunciones . . . . .	8
Diferencia en mas . . . . .	2

**BOLSA DE MADRID**

Ayer 14 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior . . . . .	28'400
Id. Exterior . . . . .	00'000
2 por 100 amortizable . . . . .	00'000
Subvenciones ferrocarriles . . . . .	56'750
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	98'000

**BOLSA DE BARCELONA**

Ayer 14 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior . . . . .	28'300
4 por 100 amortizable . . . . .	78'250
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	99'000
Banco Hispano Colonial . . . . .	85'000
Acciones ferrocarril Francia . . . . .	119'500
Id. Norte . . . . .	119'750
Id. Alicante . . . . .	107'000
Id. Orense . . . . .	41'650
Obligaciones Francia . . . . .	66'125
Id. Orense . . . . .	49'750

**CARTAS DE MADRID**

Sr. Director de EL LIBERAL.  
11 Noviembre 1882.

Los funerales celebrados en las Salas en memoria del general Odonnell, han puesto de manifiesto la enemistad ya probada, del Gobierno con la izquierda. Un severo movimiento de cabeza fué el único saludo que se cruzó entre el duque de la Torre y algunos ministros, y cada día van acentuándose más y más los desaires que

se infleren unos á otros. *El Figaro* acaba de publicar un violento artículo contra el Duque de la Torre, artículo satisfecho á treinta francos la línea, y á éste seguirán otros en varios periódicos extranjeros. Esto hace recordar que sucedía lo propio en los buenos tiempos del Sr. Cánovas, pues era tambien muy aficionado á los elogios de la prensa extranjera, que no los escamotea al que le paga bien. Los alabarderos no son exclusivos al teatro, tambien el circo de la política cuenta con amigos apasionados, á cobrar palmadas, á tanto por golpe.

Da pena la situación en que se encuentran estos dias los carlistas de *La Fe y El Cabecilla*, humillados y arrastrados por el hombre del toison. El día del Santo de su rey y señor, se reunieron en el Café Inglés, no para celebrarle, sino para desatarse en injurias contra el Sr. Nocedal, y éste les contestó en las columnas de *El Siglo Futuro* con el siguiente telegrama que califica y con razón la prensa de puntapié soberano:

«Ayer, á las diez y veinte minutos de la noche, recibí don Cándido Nocedal un telegrama expedido en Venecia á las seis y veinticinco minutos de la tarde. En él se dice: «El duque de Madrid ha recibido con el desden que se merece una insolente felicitación de los hombres de *La Fe y El Cabecilla*. Ordena el señor lo denuncie usted al desprecio de los leales.»

Desden, insolencia, desprecio... estas frases es posible que las usasen los pretendientes á soberanos en sus asuntos privados, pero aún no las habian lanzado nunca al público. Los carlistas de *La Fe y El Cabecilla* son pues insolentes, y deben ser despreciados: veremos como se las arreglan.

Sigue llamando la atención el aeronauta señor Mayet, y los carteristas Bielsa y Bargossi. Multitud de pretendientes solicitan subir por los aires con el intrépido gimnasta; y los buenos españoles, los legítimos descendientes de aquella raza de pan y toros, anhelamos que llegue el dia en que se ventile la cuestión entre los dos afamados andalineses.

Ha llamado bastante la atención un enérgico artículo firmado por Publicio, inserto en *El Diario de Barcelona*, que combate con ensañamiento la política del Sr. Cánovas al apoyar y cooperar á la formación de la izquierda dinástica. Este escritor estaria en lo cierto si creyese que el señor Cánovas no trabaja para sí sino para otro, pero como esto está al alcance del más miope, nada de ilógico y antinatural me parece todo lo ejecutado. El Sr. Cánovas quiere que suba Serrano, para luego, unido con los constitucionales y fusionistas desheredados, hacerle una guerra implacable y esterminadora hasta sobreponerse al partido gobernante, y con este procedimiento le parece más rápido y más seguro, que esperar tranquilamente el turno pacífico de los partidos, como predicaba cuando era poder, lo adopta y lo sigue.

Ayer disputaban dos periódicos sobre si se habia dado un viva á D. Alfonso en el Café Inglés, durante el almuerzo de los *sapatados*. Es tan raro oír en estos tiempos ciertos vivas, que nada de extraño tiene que produzcan discusiones.  
Sin mas soy de V. S. A.

P. P.

**CARTAS DEL INTERIOR**

Sr. Director de EL LIBERAL.  
Ciudadela 27 Octubre 1882.

Muy señor mio: aunque escasas las noticias que por aquí circulan, voy á transmitir á los apreciables suscritores de EL LIBERAL las de alguna importancia.

Es de lamentar que en esta ciudad

no nos sea dable sostener ni siquiera una mediana compañía dramática cuando no faltan recursos para ello. La empresa Espinosa exhaló el último suspiro hace algunos dias, y aunque la mayor parte de los artistas que constituian la compañía se han asociado para seguir las funciones en nuestro coliseo, es mucho de temer que la nueva empresa siga pronto las huellas de su antecesora. Está visto que sin una fuerte subvención no podemos aspirar á una compañía de zarzuela, pues que hasta las representaciones de simples aficionados exigen sacrificios por parte de estos: lo cual sea dicho de paso, se explica por las escepcionales condiciones en que se halla nuestro teatro. Los palcos son casi todos de propiedad, y los propietarios en su gran mayoría lejos de facilitar subvenciones, ni siquiera contribuyen con su presencia á fomentar la animación y el gusto por el arte escénico.

La Conmemoración de los Difuntos ha pasado entre nosotros con las mismas festividades que los años anteriores. A muchísimas personas de la numerosa concurrencia que llenaba el Cementerio oi criticar el mal gusto que existen en su recinto, tan digno por otra parte, de ser visitado por las bellezas artísticas que encierra. El Presidente de la Junta de Cementerios, con el celo que le distingue debería procurar que desapareciesen dichos lunares.

Háblase ya algo de las elecciones para diputados provinciales. Sé por boca de un fusionista que los indicados para candidatos son D. Agustín Carrió, actual diputado, D. Teodoro Ládico, hijo del ex-ministro federal, y si mal no recuerdo, un tal Vidal de Mahon. El primero dadas las simpatías que aquí goza, es muy regular que obtenga la inmensa mayoría de los votos fusionistas de esta localidad.

La industria sigue en estado floreciente, en tanto que amenudo se abren al público notables establecimientos.

Debo hacer mención de la gran fábrica de calzado inaugurada hace pocos dias bajo la dirección de D. Guillermo Alba y C.<sup>a</sup>

Quéjense los agricultores de la falta de lluvias: el laboreo de las tierras se hace difícil y los pastos empiezan á agostarse.

De V. affmo.

*El Corresponsal.*

**Crónica marítima.**

**Buques entrados**

Día 14.—De Manila y Barcelona vapor-correo Valencia, cap. D. Jaime Bará, con 101 trip., 250 pas. y efectos.

**Buques despachados**

Día 15.—Para Palma vapor-correo Menorca, cap. D. Miguel Tudury, con 19 trip., efectos y la correspondencia.

Para Id. pol. gol. Anita, cap. D. Bernardo Seguí, con 5 trip., legumbres y efectos.

**TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Madrid, 14, 12'45 t.

Mahon, 14, 6' 7 t.

Con motivo del feliz alumbramiento de S. M. la Reina, y á propuesta del Gobierno, el Rey concederá un indulto general á la prensa.

La policía ha descubierto en la estación de la línea férrea del Mediodía varias cajas conteniendo petardos.

Asegúrase que á consecuencia de las disidencias que existen en el partido conservador, se retraerá éste en las

próximas elecciones de diputados provinciales.

El ex ministro Sr. Topete se ha negado á firmar la fórmula del partido de la izquierda dinástica.

Se acentúa cada día más la disidencia entre los Sres. Sagasta y Navarro Rodrigo, el cual créese irá al fin á engrosar las filas de la izquierda.

Madrid, 15, 12'30 t.

Mahon, 15, 3'17 t.

Es completamente seguro que los conservadores de Madrid adoptarán el retraimiento en las próximas elecciones provinciales.

La Gaceta de hoy publica el decreto fijando para el 4 de Diciembre próximo la época de la reapertura de las Cámaras.

Los señores Cánovas, Romero Robledo y Silvela emprenderán el viérnes una excursión por varias provincias con el fin de hacer propaganda conservadora.

Los moretistas han celebrado una conferencia, en la que se ha llegado á un completo acuerdo.

Mañana debe tener lugar la reunion magna de los demócratas pertenecientes á la fracción del Sr. Martos, de la que se cree saldrán divididos, entrando á formar decididamente muchos de ellos en el partido republicano.

El Presidente de la República francesa, Mr. Grevy, se encuentra restablecido de su indisposición.

**Anuncios preferentes**

**Anton Pericon W**

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto vino de Jerez, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono, con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estelo, Rampa de la Abundancia, 24.

D. Francisco Timoner, Castillo (estanco.)

D. José Ponsetí, Castillo, 72.

Café Dineret, Nueva, 1.

**En venta** Lo están tres casas en la calle de San Bartolomé números 4 y 6, 8 y 10 y 12, y otra en la calle de Santa Catalina n.º 3.

Informarán en la calle Moreras número 16.

**VARIEDADES**

**Fayenza.**—Es una clase especial de cerámica que toma el nombre de Faenza en la Romagna. Hizose al principio para imitar la magólica, pero luego adquirió caracteres propios y muy característicos. Delft adquirió mucha celebridad por esta clase de obras. La fayenza se pasa por el fuego, conservando despues de esta

operacion cierto grado de porosidad. En este estado se le aplica el barniz ó vidriado.

Se hacen diferentes clases de *fayenza*, sin mas material que la arcilla refractaria; así hay la persa, que se hace añadiendo á la arcilla un poco de arena; la transparente ó coloreada, según sea la clase del vidriado que se le aplique; la opaca, si lo es también el esmalte usado, y otras varias, que exigen un estudio muy detenido de este curioso, difícil y bello arte. uno de los que prestan mas apoyo al desarrollo del lujo y la ostentacion para el adorno de las habitaciones.

NOTA de las reses sacrificadas el dia 13 en el Matadero público de esta ciudad

Nombre de los cortantes	Clase de reses	Propiedades de donde proceden	Peso Kilógrs.
Miguel Sbert . . . . .	1 vaca	Antonio Vacarises	129'
Jaime Sintés Gomila . . . . .	1 buey	Binifabini vey	195'
Miguel Mercadal . . . . .	1 ternero	Huerto del Llaó	84'
Id.	2 carneros	José Seguet	26'
Poncio Jover . . . . .	1 cerdo	Palma	73'
Pedro Palliser . . . . .	1 ternero	Toraixer hermanos	100'
Jaime Sintés Borrás . . . . .	1 cerdo	Noria del Sindich	57'
José Sintés Borrás . . . . .	2 carneros	Toraixer Casa blanca	27'
Id.	1 id.	Juan Moll	
Id.	1 ternera	Canesia José Barber	82'
Bartolomé Sintés Mir . . . . .	1 cerdo	Huerto Turrubet nou	29'
Manuel Beltran . . . . .	2 id.	Antonio Fedelich	169'
Id.	2 id.	Francisco Taltavull	166'
Id.	2 id.	Bernardo Gutierrez	197'
	19		1334'

Crónica religiosa.

**SANTO DE HOY.**  
Santa Gertudris y San Eugenio, arzobispo.  
**CULTOS.**  
Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Amor Hermoso, en Santa María.  
**SANTO DE MAÑANA.**  
Santa Lucía de Narni y Santa Inés de Asis, virgn.  
**AFECCIONES ASTRONÓMICAS.**  
SOL.—Sale á las 6 h. 44 m. de la M.—Pónese á las 4 h. 45 m. de la T.  
LUNA.—Sale á las 10 h. 47 m. de la M.—Pónese á las 8 h. 54 m. de la N.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

**Subasta** El dia 17 del actual á las once de la mañana se venderá en licitacion privada, á voluntad de sus dueños, la casa núm. 13 de la calle de la Arravaleta de esta ciudad. Dicha subasta tendrá lugar en el despacho del Notario don Francisco Andreu y Pons.

**Aritmética Mercantil**

TEÓRICO-PRÁCTICA

por

**D. Juan B. Ponseti Cardona,** profesor de Contabilidad comercial y Teneduría de libros en los principales colegios de Barcelona. Director propietario que fué del Colegio Mercantil de Barcelona, etc., etc.

Se halla de venta en esta ciudad al precio de 1'50 ptas. ejemplar, en la librería de Antonio Sintés, Nueva, 23.

**Subasta**

El dia 22 del actual á las 11 de la mañana tendrá lugar, á voluntad de su dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la de las fincas siguientes:

1.º Una Estancia con noria llamada Sinia nova, con todas sus tierras, situada en las inmediaciones de Villa Carlos.

Y 2.º Dos casas contiguas situadas en Mahon calle de Deyá núms. 26 y 28.

Las condiciones y títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

IMPRESA

de

**BERNARDO FÁBREGUES**

23, Nueva, 23

En este establecimiento se hallan de venta, al mismo precio que en Barcelona, las obras siguientes:

EDICIONES TASSO

Don Quijote de la Mancha, por Miguel de Cervantes Saavedra.—Un tomo en 4.º, 4 rs. Encuadernado en tela, 8 rs.

Germania. Veinte siglos de Historia alemana por Juan Scherr.—Dos tomos en 4.º, 16 rs.

Novelas ejemplares, por Miguel de Cervantes Saavedra.—Un tomo en 4.º, 4 rs. Encuadernado en tela, 8 rs.

Obras completas, de Erckmann-Chatrían.—4 rs. el tomo.—Van publicadas: El ilustre Doctor Matheus; Ayer y hoy (Daniel Rock el herrero); El verdugo de su hijo (la Casa del bosque); Hugo el Lobo.

EN PRENSA

Obras poéticas de Espronceda, coleccion de todas las poesías conocidas de este autor.—Edición adornada con magníficas láminas. Un tomo, 4 rs.

El Nihilismo y la política rusa.—Un tomo, 4 rs.

**CAFÉ NERVINO MEDICINAL**  
Maravilloso secreto árabe exclusivo del Doctor Morales  
Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios, y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.  
Doctor Morales, Carretas, 39, principal, Madrid.  
En Mahon: Farmacia de Bofill.



Sucursal en Mahon  
Castillo n.º 24  
**Máquinas PARA COSER**  
de todos los sistemas  
**10 rs. semanales**  
ENSEÑANZA GRÁTIS  
Á DOMICILIO

**LA CONFIANZA**

CAJA DE PRÉSTAMOS

sobre alhajas, muebles, ropas, y todas otras prendas que sean de valor y convenientes, en pequeñas y grandes cantidades.

DE

**D. NARCISO CODINA**

Calle del Comercio, 1.

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 8 de la noche. Los dias festivos hasta el medio dia.

Nota.—Toda persona que quiera honrarme en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado para resguardo del deponente, y en caso de estraviarsele podrá pedir otro que se le expedirá al momento.

**FERRERIA**

DE

**ANDRÉS ESCUDERO SEGUÍ**

Calle Nueva, núm. 18, Mahon

En este establecimiento se encontrará, ademas de un estenso y variado surtido de objetos de batería de cocina, herramientas para todas las artes y oficios; así como camas de hierro de todas clases, cuchillería, cajas para guardar caudales, cerraduras, candados, pozales, poleas, llaveros, etc., etc.

Ultimamente se acaba de recibir  
**Un gran surtido de Camas inglesas**

**LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA**

Periódico especial del bello sexo, indispensable, por su utilidad práctica, en toda casa de familia. Publica siempre los mejores modelos de toda clase de prendas de vestir para Señoras, Señoritas y Niños, y exactísimos patrones para confeccionarlas en casa. Se envía el prospecto y número de muestra, gratis, á las señoras que gusten pedirlos á la Administracion, Carretas, 12, pral., Madrid.

**Gran Gimnasio Higiénico**

ORTOPEDICO-RECREATIVO

**PARA AMBOS SEXOS**

37, HANNOVER, 37

Siguen abiertas las clases para señoritas á cargo de una profesora. Las señoras que tengan gusto de ver como se dirigen las citadas clases, pueden pasar al Gimnasio de 11 á 12 de la mañana todos los dias laborables. Retribuciones: Caballeros, 20 rs. vn. mensuales. Señoras, 30 rs. id. id.

**Atencion**

Se advierte á los Sres Jefes y Oficiales de la Escuadra y de los otros Cuerpos del ejército, que en el establecimiento del guarnicionero de la Real Casa D. Francisco Simarro, ademas de todos los efectos militares y de viaje, tiene depósito de galones y botones de todas las órdenes.

12, Moreras, 12

**La Ilustracion**

REVISTA SEMANAL

DE LITERATURA, ARTES Y CIENCIAS  
adornada con preciosos grabados

Precios de suscripcion

Un año, 6 ptas.—Seis meses, 3'50.—Las suscripciones empiezan en 1.º de cada mes. Números sueltos, 10 cént. de peseta los de 8 páginas y 20 los de 16.

Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de El Liberal y en la Librería de Antonio Sintés.—En Ciudadela, imprenta de Salvador Fábregues.

Se han recibido ejemplares del número 105.

**ANUARIO**

**DEL OFICIAL DE MARINA**

redactado de Real Orden por el comandante de infantería de Marina, teniente de Navío, D. Antonio Martín de Oliva.—Año II, 1882-83.

Agenda de utilidad tanto para los oficiales de la marina de guerra como á los capitanes y pilotos de la mercante.

Véndese en esta imprenta al precio de 3 pesetas ejemplar.

**Para vender** Lo está la casa n.º 140 de la calle de Gracia. Informarán Santa Rosa, 1.

**TEATRO**

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

Funcion para el jueves 16 Noviembre

2.º de abono 3.º série

La tan aplaudida ópera en 4 actos, del Mtro. Verdi:

**Hernani**

A las 8.

Precios de costumbre.

IMP. DE BERNARDO FÁBREGUES  
Nueva, 25.